
日期：1/20/2013 
題目：美女與野獸【尊嚴與醜惡】 
經文：《創世紀》1:26-27  2:7 
主旨：只有從神的話語，我們才能找到真實【何謂人】的答案 
引言： 
 
今年是林肯總統黑奴解放宣言的第 150 年的周年紀念，在這一個宣告之后的兩年，黑奴解放

就成了美國憲法的第 13 條的修訂。當我們回頭看的時候，我們難免不了會在那裡問，一個

國家在 1865 年之前的 89 年就是 1776 才有那個獨立宣言，而且在這獨立宣言裡面有一句話：

所以的人都是被平等的創造。有了這一句話，但是在接下來的 89 年卻在那裡有這個極為不

公平的無人道的奴隸制度，我們會問為什麼？ 
 
40 年前的今日，或者這一兩天 1973 年 1 月，美國的最高法院通過了《墮胎合法案》從那一

個時候開始，差不多每一年有一百萬的嬰孩被打掉，如果我們將六年被墮胎的嬰孩數目收集

起來的話，那就是有六百萬，那就剛好是曉斯頓的人口的總數。墮胎合法案的被通過，卻在

那裡推動著，凝結了一個一直到今日一直在操作不停地在反墮胎的運動。按著最近在時代周

刊的報道很多的洲都已經設定了相當嚴謹的法案，因為這也加上了墮胎運動內部的分裂，加

上墮胎藥容易的拿到，最近這一個墮胎的數目已經往下降了。但是當我們稍微退后看一下，

我們看見在一個國家裡，比如說有奴隸制度，有著一個推廣墮胎的事實，有廢除奴隸制度的

宣言，也有反墮胎的運動，在這樣的一個國家裡，我們好像看到了同時存在了一個美女和野

獸，或者用另外的一個哲學觀念，人的尊嚴和人的醜惡，同時在一個國家裡我們清楚的看見，

不知道曾經有沒有人問過為什麼？ 
 
我們來看一下社會的層面。 
 
我想在世界各地也都熟悉 Sandusky 這一個個案，他在濱州州立大學是一個出色足球的教

練，但是在去年被控訴，被判決，不停地有幾十年的兒童被他虐待，而他被判三十到六十年

的監牢。 
 
另外的有一個人，他叫 Dennis Rader，他是在 Wichita, Kansas 教會的一個會友，也是被選為

那一個教會的主席，同時也是當地童子軍的領導，但是在 1974 到 1991 年他曾經殺了是十個

人。 
 
我們都認識畫家畢加索 （Picasso）在他一生裡他有八個女朋友，或者說他有八個情婦，包

括了他的兩個太太，當他和他的情婦關系好的時候，他的畫中的女人都是相當美麗的，你一

看知道是人，當他和情婦關系不好的時候，你一看他的畫不像人，像怪物一樣的。我們看見

一個人在畫畫能夠達到這樣的一個高峰，但是在私生活中卻沒有任何的約束。 
 
當我們看這些人的時候，一方面有高的成就，但是一方面有他的醜惡和殘酷，有他的美麗的

一部分，有他醜惡的一部分，這個美女與野獸，尊嚴與殘酷都在一個人的身上，我們會問為

什麼會是這樣？ 
 
或者我們在貼身一點的來看，你知道去年美國有七百萬的人放在監獄裡，比曉斯頓多一百萬

而已，在我自己過去有限的參與監獄事工裡，我注意到在監獄裡有很多是好人，真的是好人，



我可以與他們歡笑，與他們談生活所遇到的事情，但是在這些好人的裡面難免不了會想他們

都是因為犯了一些法或者傷害了一些的人，而把他們帶到監獄裡，為什麼這一個好像好的一

個人會在監獄裡呢？ 
 
我又想到在 Purdue 念書的時候，遇到一個教授，他是相當有名的一位，后來被邀請台灣的

國科會做他們的顧問，之后又做當地很有名大學的校長，外表看來跟他談話的時候，是一個

君子，是一個很仁慈的人，但是在那一個時候他在家裡面經常打他的太太，是一個家暴者，

我們會問為什麼這一個外表看起來很好的一位教授，好像是一個美女一般的，但是在家裡是

野獸一般的。 
 
我們在貼身一點，我們時常會說：一個在工作的地方有優秀的表現或者在教會裡很會帶查經

的，為什麼在家裡就這樣對待他的妻子，他的兒女們呢？那些在家庭之外的他們會問為什麼

這一個美女在家裡像一個野獸般的？在家裡面的人會說這個在家裡的像野獸一樣的人為什

麼在外面像美女一樣的呢？我記得我媽媽時常跟我們說這一句話：在家像頭狼，在外像隻

羊。媽媽的話語一直存在心裡面，意思就是說你在外面好好的，你在家也要好好的，你千萬

不要在家像一隻狼一樣的，在外面像一隻羊一樣的。或者我想在我們這樣的群體裡，禮拜天

有一個年輕人跟不同的人談話，看來一切都是非常美好，但是在禮拜三我們卻收到一個緊急

的電話，他在禮拜一嘗試自殺，為什麼呢？為什麼一個很顧家的一個人突然間把他的太太殺

掉？那你和我又怎麼樣呢？當我們自己看自己的時，是不是只看到自己裡面那一個美麗，我

們的尊嚴，我們好的那一面，但是同時當我們夜深人靜的時候，我們也看見自己是多麼的醜

惡，這一切都帶到一個問題，我到底是誰？什麼是人？為什麼有時候我非常的有愛心，我非

常的仁慈，但是為什麼又在另外的時刻我非常的不講理的一個人呢？哪一個是真正的我呢？

大概在四十多年前 Francis Schaffer 他從聖經，特別是從《創世紀》幫助我認識到這一個問

題的答案，在過去的四十年神也給我很多的機會將這一個答案來幫助其他的人，來更加的幫

助我學習到如何的接納神帶到我生命的人，也包括我自己，因為在我裡面也有美麗的一面，

也有醜惡的一面，神幫助我如何接納。 
 
我講到這裡，有人會問牧師今天怎麼還沒有進入主題，你就好像直升飛機一樣的在那裡兜來

兜去，什麼時候你要下落？好，現在我馬上就下落，謝謝你們在過去的十幾分鐘的在那裡聽

飛機轉來轉去，好，現在要下來了。 
 
I. 神按著他的形象造人 
 
首先我們要看到《創世紀》第一章 26-27 節，這是一節大家很熟悉的經文，“神說：我們要

照著我們的形象，按著我們的樣式造人，使他們管理孩子的魚、空中的鳥、地上的牲畜和全

地，並地上所爬的一切昆虫。神就照著自己的形象造人，乃是照著他的形象造男造女。”在

這短短的兩節經文裡面，你看“創造”這詞出現有四次，然后“形象、樣式”出現有四次，

給我們很清楚的看見聖經要我們在這裡很深刻的印象，這個真理就是這個創造的主按照他的

樣式創造了人，歷代以來都在問什麼是神的樣式，什麼是神的形象？ 
 

1. 人的智能與理性 
 
簡單的來說，包括了三方面，首先是有那個智能，理性的那一面，聖經裡的那一位神是有思

想的神，有計劃的神，特別是在《以賽亞書》第一章 18 節說：“神說：你們來我們彼此辯



論，”如果要辯論的話，要用頭腦的，用思想的，要用邏輯的，沒有思想，沒有邏輯你是沒

有辦法跟人辯論的，你從來沒有聽過東方的一些神，包括東方人所拜的菩薩是一個有思想

的，有邏輯的神明，沒有，只有聖經裡這位神提到的是有思想，邏輯的。因此當我們是按照

他的形象被造的時候，我們也有同樣的性能，我們能夠有一些創造性的思維，我們能夠在科

學的范圍裡，在藝術的范圍裡，在文學的范圍裡，在各樣的范圍裡我們達到各樣的成就，因

為我們是按著神的形象所造的，我們有這樣的思維，邏輯。 
 
2. 人的道德性能 
 
不但如此，當我們在看《創世紀》第一章的時候，當神創造每一件事之后，他說這是好的，

這是好的，然后在 31 節那裡說神看他所造的一切都是好的，就是神有一個標准，按著神的

那個標准他所做的一切都是很好的，在其他的地方我們也讀到他對罪的那種厭惡，當祂看到

他的兒女們，他的子民，當中那些不公平，不公義的事情，他看見的時候，他心中有極大的

憤怒，當他看見的他的子民按著他的吩咐在那裡生活的時候，他有高興的一面，喜悅的一面。

祂能夠判斷什麼是好的，什麼是不好的，什麼是對的，什麼事錯的，因為在他的本身有那一

個絕對的標準，這是那道德的性能。 
 
因此當你我按著祂的形象被造的時候，我們都帶著這一個道德的性能，我們能知道什麼是好

的，什麼壞的，什麼是對的，什麼是錯的。雖然在今天的社會裡沒有絕對的標准，一切都是

相對的，你認為好的就是好的，你認為不好的就是不好的，一切都是相對的，真的嗎？如果

我無緣無故走在你面前打一巴掌的話，你會怎麼樣？對一切都是相對的，你打我也無所謂，

沒有會說這樣的話，當我打你一巴掌的時候，你心中會有憤怒，為什麼會有憤怒，因為在你

的裡面有神的形象，在你的裡面有道德標准的性能。 
 
3. 人的屬靈性能 
 
除了這之外，還有那屬靈的層面，屬靈的性能，在《創世紀》的第三章，我們看到神來到伊

甸園，神要和祂創造的人說話，特別是在第 8 節，天氣涼風的時候，給我們一個印象，一個

圖畫，神固定來到園中和人談話，但是這一天這兩個人就躲起來了，然后神就呼喚那個人說：

你在哪裡？神不需要跟人說話的，我們要記住，因為祂是三位一體的神，在這個神的裡面一

切都充足了，祂沒有任何的需要，祂沒有說我需要，因為我是愛，我的愛需要有一個對象，

不，這是不對的，祂本身就已經很充足了，因為祂裡面是三位一體，但是祂願意跟人說話，

祂願意跟祂所造的人在那裡有溝通，被造的人有一個需要在那裡要跟祂說話，要向祂祈求，

無論我們去到哪一個文化，就是一些最世俗最無神的社會裡，我們還仍然能看見許多的痕跡

人如何的期望和那一個更高的那一位存在者人說話，溝通，我們有這一個屬靈的性能，因為

我們是按著神的形象被造的。 
 
從《創世紀》的第一章我們深深了解人的創造是一個很特別的創造，我們是和植物類分開的，

我們是屬於動物類的一部分，但是我們跟動物的分別乃是因為我們是神按著他的形象被造

的，這就是我們人在這個動物界裡面所突出的一個重要原因，正如《詩篇》第八篇第 5 節說

“你叫他比天使微小一點，並賜他榮耀尊貴為冠冕”。在這裡提到的，人是神整個創造裡面

最高的那一點，在整個創造的裡面我們是神的那一個珍珠，那一個的寶貴，那一個的冠冕。

也因為這一個緣故，無論你是誰在你的裡面，我們都看見你的美麗，看見你的尊嚴，也因為

這個緣故，所以在美國 1776 年獨立宣言裡面有這樣的一句話：每一個人都是被平等的創造。



為什麼被平等的創造？因為每一個人都是神按著他的形象被創造，因為這一個緣故，每一個

生命，無論是生下來的，還是沒有生下來的，都是寶貝的，因為這個緣故，我們要盡我們所

能的要保護所有人的生命，我們要盡量的幫助那些在人口販賣的被捆綁的，做奴隸的，我們

要把他們釋放出來。 
 
II．神用泥土創造了人 
 
在《創世紀》的第 2 章 7 節，這裡講到創造與第一章有一點點的不一樣，這裡提到神用地上

的塵土創造了亞當，當我們知道我們是從塵土而來的，這會提醒我們的有限，我們的脆弱，

亞伯拉罕非常清楚的知道他的身份，在《創世紀》18 章：27 亞伯拉罕說: “我雖然是灰塵，

才大膽的對我主說話，” 他知道自己是誰，他是灰塵，是灰塵所造的。每一次當我覺得自己

很了不起的時候，真的很棒，真的很能干，我們要提醒自己我們是從哪裡來的，我們是神用

地上的塵土，很卑微的塵土所造的。 
 
所以我們需要神創造而賜我們的那個冠冕，和從泥土被造要維持一個平衡。不錯，在我們裡

面有那一個美麗存在，但是不要忘記我們同時也是非常有限的，我們是要依靠神的。 
 
III．神的創造被罪所扭曲 
 
不但如此當我們繼續讀這個故事的時候，我們也看到我們的先祖亞當、夏娃如何故意，下意

識的犯罪得罪了神，神到園中和他們說話，然后他們說我們聽到你的聲音就怕了，神說：莫

非你們吃了我吩咐你們不可吃的那棵樹的果子嗎？難道你們做了我要你們不可做的嗎？讓

我們記得亞當夏娃所犯得罪不是一個錯誤的選擇，亞當夏娃下意識的違背了神。但是當我們

繼續讀這個故事的時候，我們發現雖然人犯了罪，雖然人違背了神，但是在人的裡面仍然有

神的形象。在 9:6 節，神說：凡流人血的，別人也流他的血。為什麼？因為在他的裡面有神

的形象，雖然他犯了罪，但是在他的裡面還有神的形象，但是這是一個歪曲掉的形象，我們

仍然會用我們的理性在思考，但是現在我們的人類往往把我們的理性高舉到神的話語之上，

我們仍然有那一個道德的性能，但是我們的道德標准往往以自己為中心的，而且往往是沒有

約束的，無論我們是誰，我們都有那一個屬靈的那一個性能，我們要與那比我們更高的神明

談話，但是因為我們的罪，我們不知道那一個最高的神明是誰了？因此有時候，我們現在的

人就是像那棵樹在那裡談話，像自然界的水在那裡談話，我們還是會創造，會有很高的創造

性，但是我們往往會創造很錯誤的東西，譬如一些殺人的武器，這一些都在那裡揭示了在我

們裡面的美麗和丑惡，這就是我們，我們就是神按著他的形象從泥土所造的，但是同時我們

都帶著罪的痕跡。這一個罪的痕跡，罪的記號跟每一個人都是不一樣的，因此我們在這裡問

的什麼是人呢？ 
 
IV. 神要挽回他的創造 
 
人的裡面是有那一個美麗但是同時也有那一個醜惡，美女跟野獸同時在我們的裡面，在我們

的裡面同時有這個尊嚴，有他的殘酷，也有他的醜惡，為什麼？因為我們都是按著神的形象

所造的。但是我們因為故意違背了他，所以在我們的裡面也有那醜惡的一部分。但是我們不

要停在那裡，因為在聖經裡面我們繼續的看見耶穌如何的來到這一個世界，為了我們的罪死

在十字架上，然后當我們來到他的面前的時候，我們被他所拯救，然后他要使我們成為一個

新的被造物，如加拉太書 3：27 這裡所說的你們所有受洗歸入基督的，都是虧待基督，你們



要把基督的樣式，基督的美麗要像衣服一樣穿戴在身上，當我們在讀祂的話語，當我們在聽

祂的教導，在順服祂的時候，祂就慢慢的一天一天的將我們生命中的醜惡除掉，祂在我們的

生命裡慢慢的改變，把我們那個像野獸一般的性情慢慢的變成更加像耶穌基督，在神的那一

個救贖計劃裡面，祂要將祂的兒女們從這一個的野獸變成像耶穌基督美麗的人，祂在祂兒女

的當中從塵土慢慢變成一個蠻有榮耀的一個人。 
 
結語 
 
這就是如何看我們身邊有作為的人，在一方面我們看見我們是神按著祂的形象所造的，因此

在我們每一個人的裡面有那一個內在價值和尊嚴，因此我們要尊重我們生命裡所有的人，那

些生下來的還是沒剩下來的，那些生病的還是健康的，年幼或者年長的都是我們要尊重的，

這一個真理在那個獨立宣言的后面，是這一個真理在推動著 1865 年的反奴隸制度的人，和

現在這一個反墮胎運動的一些行為，因為我們每一個人都是神所創造的，所以在我們裡面有

那個寶貴和他的價值，這也是世界各地人權運動后面的那個骨干，但是另一方面不要忘記我

們內在的醜惡，或者在我們每個人裡面的那個野獸。 
 
在最近的兩三個禮拜我經常提到薛華，在他的書房的裡面，他有一張照片，就是德國集中營

的照片，我想我可能在另外的場合和你們分享過了，那個照片是講到在集中營的那些皮包骨

的那些猶太人，然后有人問他，“薛華，你為什麼那這一張那麼難看的照片放在書房裡”？

這是他的回答，他說： “每當我覺得人非常的高尚的時候，我就要看著在張照片來提醒我

人的醜惡的一面，現實的一面。”當我們看見人有很好的表現的時候，我們要替他高興，我

們要替他們感恩，但是當我們看到他們醜惡的一面，我們不要震撼到一個地步，連自己的生

命也垮掉了，怎麼可能有這樣的事？不錯，我們會非常的驚奇，怎麼他會做出這樣的事？但

是不要被這件事情所震撼，我們可以 surprise，但是不要被 shock。因為在每一個人的裡面，

在你的裡面，在我的裡面，我們都有那一個美女但是同時有那一個野獸，但是我們靠著耶穌

基督，他進入我們的心中就要幫我們把野獸的部分慢慢那的除掉，使我們越來的越像他。 
 
David Letterman 在上個禮拜他說已經有一段的時間去看一個精神專科，他去找輔導，這是

他說的話，他說：“有很長的時間，我認為我是一個很好的人，但是我雖然認為自己是一個

好的人，我卻能做那一些不是很好的人該做的事情，”他指著前段時間與各電台的一些女性

有不道德的關系，他說我認為我是一個好人但是我卻做了好人不該做的事，這就是我要去下

功夫的，我要去看這個心理輔導就是為了幫助我能夠成為那一個我相信我是的那一個好人，

我要做那個好人，他體會到在他裡面有這個美女也有野獸，他體會在他的裡面有這個尊嚴也

有醜惡的一面，他要將這個醜惡，這個野獸從他的生命裡除掉，所以他去找人幫助，找人輔

導。不錯，這一個的專家能夠幫助他看見他裡面的醜惡，看見他裡面的野獸，或幫助他做得

更好一點的一個人。但是只有這位耶穌基督，這位的創造天地的主，創造我們的主，他真的

能改變我們的生命，不是單單幫助你和我做一個更好的人，他乃是在我們的裡面動那一個的

手術，把我們變成一個更加像的人。但願這樣的一個信息，在生命祂尊嚴的主日，能夠深深

刻在我們的生命裡，讓我們知道我們做的很多的事情，人權的事情，拯救未生下來嬰孩的事

情，做這些事的后面基本原因是：每一個人都是神按著祂的形象所造的，所以我們有那個內

在的價值，有內在的尊嚴。 


